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Время инициатив

Предложения пермяков — 
основания для разработки 
региональных законов

Пенсионеры XXI века

Более ста пожилых жителей 
Перми прошли обучение на курсах 
компьютерной грамотности
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Пока мы едины, мы непобедимы!
В субботу, 4 ноября, в нашей стране будет отмечаться государственный общенациональный праздник — 

День народного единства.
Вы конечно же знаете, что 

День народного единства 
связан с трагическими собы
тиями начала XVII века, кото
рые вошли в историю под на
званием Смутное время. Всё 
тогда пошло по самому не
благоприятному для страны 
пути: перестала существо
вать династия Рюриковичей, 
началось иностранное втор
жение, прервались экономи
ческие связи…

вовали представители всех 
сословий и народностей 
русской державы. Войска 
шли к победе под защитой 
иконы Казанской Божией 
Матери. В итоге в 1612 году 
враги были изгнаны из сто
лицы. Именно эта победа 
стала мощным импульсом 
к возрождению российского 
государства.

В 1649 году указом царя 
Алексея Михайловича было 

служит напоминанием о том, 
что только вместе мы спра
вимся с трудностями и пре
одолеем все препятствия.

На территории России 
проживают представители 
195 народностей, которые 
проповедуют самые раз
ные религии. День народ
ного единства — это повод 
для всех граждан страны 
осознать и почувствовать 
себя единым народом.

Создалась ситуация, ког
да только силами простого 
народа можно было освобо
дить Москву от интервентов. 
И появились герои — ниже
городский земский старос
та Кузьма Минин, призвав
ший земляков подняться 
на борьбу с захватчиками, 
и новгородский князь Дмит
рий Пожарский, возглавив
ший ополчение.

В битвах за свободу участ

установлено обязательное 
празднование 4 ноября 
как Дня благодарности Пре
святой Богородице за её 
помощь в освобождении 
России. Праздник отмеча
ли вплоть до революции 
1917 года.

Ну, а современный День 
народного единства, учреж
дённый в 2004 году, — это 
возвращение к старой тра
диции. Сегодня праздник 

Не расстанусь с комсомолом!

Исполнилось 99 лет со дня 
первого организационного 
съезда ВЛКСМ
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ПряМая речь

Сердечно поздравляю вас с Днём народного единства!

Этот общенациональный 
праздник связан с герои
ческими страницами 
истории нашего Отечест
ва. День 4 ноября явля
ется символом единения 
и сплочённости многона
ционального народа Рос
сии во имя возрождения 
и укрепления государст
венного суверенитета на
шей великой Родины.

Мудрая и взвешенная 
политика, проводимая ру
ководством нашей страны 
по укреплению российской 
государственности, мира, 

Уважаемые мотовилихинцы!
Уважаемые жители 

Мотовилихинского района!
Общественная приёмная

депутата Законодательного Собрания 
Пермского края

александра Бойченко
находится по адресу: ул. Крупской, 22.

режим работы:
понедельник–четверг — с 10:00 до 18:00,

пятница — с 10:00 до 17:00.
e-mail: okrug9-zs@mail.ru.

Осуществляется бесплатный приём юриста
каждые вторник и четверг 

по предварительной записи.

Телефон для справок:  240-40-33

Обои по льготной цене
в Общественной приёмной депутата 

Законодательного Собрания Пермского края
александра Бойченко.

Жители Перми могут выбрать обои 
из каталога Пермского ЦБК 

и сделать заказ 
по адресу: ул. Крупской, 22

с понедельника по четверг с 10:00 до 18:00,
в пятницу с 10:00 до 17:00.

Выдача заказов производится по четвергам.
Телефон для справок: 240-40-33

Филиалы Общественной приёмной
депутата Законодательного Собрания 

Пермского края
александра Бойченко

УЛ. УИНСКая, 36
(Общественный центр)

понедельник — с 14:00 до 17:00

УЛ. КИМ, 72
(ТОС «Рабочий посёлок»)

вторник — с 14:00 до 17:00

УЛ. хаЛТУрИНа, 10
(Общественный центр)

среда — с 14:00 до 17:00

Б-р ГаГарИНа, 32а
(Общественный центр)

четверг — с 14:00 до 17:00

Телефон для справок: 240-40-33

НашИ НОВОСТИ

согласия и стабильности 
в обществе, консолида
ции всех политических 
сил, является залогом ди
намичного и поступатель
ного развития Российской 
Федерации. Многовеко
вые традиции патриотиз
ма, межнационального 
и межконфессионального 
согласия народов всегда 
будут духовными скрепа
ми, связующими прошлое, 
настоящее и будущее на
шей страны. Желаю вам 
здоровья, мира и благо
получия!

александр Бойченко,
депутат Законодательного 
Собрания Пермского края

3 ноября 2017 года

Впереди — длинные выходные!
Как с семьёй и друзьями интересно провести три праздничных дня.

«Бабушки из Бураново».
Фестиваль начнётся 

в 11:00.
Также в этот день пер

мяки смогут принять 
участие в ежегодной 
всероссийской культур
нообра зовательной акции 
«Ночь искусств». Вот её 
основные моменты:

— знакомство с трогон
териевым слоном и дру
гими «обитателями» Му
зея пермских древностей 
(мероприятие пройдёт 
с 17:00 до 21:00);

— выставка «На маяк. 
Форма и политика света», 
посвящённая 100летию 
революции 1917 года 
(мероприятие пройдёт 
в Музее современного ис
кусства PERMM, начало: 
в 18:00);

— показ фондовых кол

пройдёт с 17:00 до 21:00);
— программа Пермской 

художественной галереи, 
посвящённая истории фор
мирования коллекции гале
реи (ценителей искусства 
ждут с 18:00 до 22:00);

— проводы осени и встре
ча зимы в му зеедио раме 
«Декабрьское вооружён
ное восстание 1905 года 
в Мотовилихе» (вместе 
с ансамблем «Вечора» 
гости отметят праздник 
«Кузьминки», главными 
угощениями во время ко
торого станут овсяный ки
сель и тыквенная каша; 
гурманам будет предло
жено чаепитие в Чайной 
читальне; знатоков крае
ведения сотрудники му
зея вовлекут в познава
тельную квестигру; время 
проведения мероприя

Пятница, 3 ноября
Администрация Мото

вилихинского района при
глашает на праздничный 
концерт, который будет 
посвящён Дню народного 
единства. Гостей своим 
искусством порадуют из
вестные пермские эстрад
ные коллективы и люби
тельские объединения.

Концерт пройдёт в КДЦ 
«Мотовилиха» (бывший 
ДК им. В. И. Ленина). На
чало: в 16:00. Вход сво
бодный. Количество мест 
ограничено.

День народного 
единства, 4 ноября

В Перми пройдёт Фести
валь национальных куль
тур. В Театральном сквере 
(сквере у Театра оперы и ба
лета им. П. И. Чайковско
го) состоятся презентации 
национальнокультурных 
центров, представители 
многочисленных народов, 
живущих в Перми, предло
жат гостям продегустиро
вать национальные блюда. 

На фестивале высту
пит Пермский губернский 
оркестр под управлением 
евгения Тверетинова, 
свои творческие номера 
зрителям подарят лучшие 
артисты города. В финале 
мероприятия состоится вы
ступление участников меж
дународного конкурса «Ев
ровидение» — ансамбля 

лекций в Пермском крае
ведческом музее (Доме 
Мешкова), во время ко
торого посетителей при
гласят принять участие 
в мастерклассах (показ 

тия — с 18:00 до 22:00).
Ожидается, что в ак

ции «Ночь искусств» при
мут участие 14 краевых 
и 136 муниципальных 
учреждений культуры.
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СТаршее ПОКОЛеНИе

НашИ НОВОСТИ

«что? Где? Когда?» — по-мотовилихински
В последний день октября в средней школе № 133 состоялась интеллектуальная игра, в которой 

почётные звания знатоков отстаивали мотовилихинцы старшего поколения.

Всего в игре приняли 
участие пять команд: ко
манда «Вита» (ветераны 
педагогического труда), 
команда «Ностальгия» 
(ветераны УВД Мотови
лихинского района го
рода Перми), команда 
«Связисточки» (ветераны 
ОАО «Ростелеком»), ко
манда «Память сердца» 
(ветераны ПРОО «Па
мять сердца. Детисироты 
Великой Отечественной 
войны») и команда «Мо
товилихинские заводы» 

эстрады в составе Люд-
милы Куленко и Вла-
димира Коршунова, 
которые исполнили как 
известные шлягеры 80х, 
так и песни собственного 
сочинения.

По итогам игры, первое 
место заняла команда 
«Вита», вторыми стали 
«Связисточки», тройку 
призёров замкнули вете
раны УВД Мотовилихин
ского района.

Вечер завершился дру
жеским чаепитием.

(ветераны ОАО «Мотови
лихинские заводы»).

Вопросы — а их было 
более пятидесяти — ор
ганизаторы разделили 
на общие, музыкальные 
и самые интересные — 
о родной Мотовилихе.

Как и в настоящей игре 
«Что? Где? Когда?», ра
унды прерывались му
зыкальными паузами. 
Перед ветерана миин
теллектуалами выступил 
дуэт лауреатов всесоюз
ного конкурса артистов 

Мудрость, сохраняющая мир
Первого октября во всём мире, включая Россию, был отмечен День пожилого человека. За этой датой 

традиционно последовал Месячник пожилого человека, во время которого проводились мероприятия,           
целями которых были усиление внимания к людям пенсионного возраста и укрепление связи между     
молодёжью и ветеранами.

Верхнечусовских городках.
«В Пермском крае ак-

тивно реализуются про-
екты и социальные тех-
нологии, направленные 
на поддержку активного 
долголетия граждан се-
ребряного возраста, — 
говорит Александр Бой
ченко. — Социальный 
туризм помогает им осу-
ществлять мечты о пу-

Здоровее — 
значит, активнее!

Стоит отметить, что 
в Прикамье, как и в других 
регионах нашей страны, 
много доброго для вете
ранов сделано и делается 
в ходе реализации проекта 
«Старшее поколение» Пар
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
В Пермском крае коорди
натором этого партийного 
проекта является депутат 
Законодательного Собра
ния александр Бойченко.

Например, в рамках 
проекта и одновременно 
Месячника пожилого че
ловека в Совете ветера

тешествиях. Это новые 
эмоции и знакомства, яр-
кие впечатления».

В единстве 
поколений — сила

Сегодня люди пожилого 
возраста вносят большой 
вклад в общественное, 
культурное и нравствен
ное развитие нашей стра
ны. По мере увеличения 
продолжительности жизни 
роль старших поколений 
будет только возрастать. 
Поэтому сегодня край
не важно предоставить 
пожилым возможность 
жить социально активной, 
творчески насыщенной, 
здоровой жизнью. И Мо
товилиха в этом плане — 
позитивный пример вза
имодействия поколений, 
полноценного и всесто
роннего участия ветера
нов в жизни общества.

анатолий Москвин

О многочисленных мероприятиях, организованных при поддержке 
Общественной приёмной депутата Законодательного Собрания Перм
ского края Александра Бойченко, а также приёмной местного отделе
ния Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», вы можете узнать на сайте газеты                       
«Наша жизнь» www.gazetaperm.ru.

нов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных 
органов Мотовилихинско
го района прошли встречи 
пожилых людей с врачами 
и викторина на тему здо
ровья и долголетия.

Забота о здоровье 
и правильный уход за со
бой позволяют людям 
старшего поколения вес
ти полноценную жизнь. 
Яркой иллюстрацией 
этого стало событие, со
стоявшееся девятого 
октяб ря в Совете вете
ранов Мотовилихинского 
рай она. В тот день там 

торжественно было от
мечено двухлетие клуба 
любителей танцев.

Также в рамках партий
ного проекта «Старшее 
поколение» в районе про
водятся познавательные 
экскурсии для ветеранов. 
В начале октября группа 
пожилых жителей Мотови
лихи побывала в живопис
ном историческом месте — 
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эТО ВаЖНО!

Благодарность от ветеранов Больше обращений — 
выше доверие

Время инициатив

адресная помощь

Председатель Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных органов города Перми Валентина Савкина 
пришла, чтобы поблагодарить специалистов региональной общественной 
приёмной и лично Александра Бойченко за сотрудничество.

Предложения пермяков становятся основаниями для разработки региональных законов.

Не все проблемы требуют решения на региональном или федеральном уровне. Зачастую гражданам просто нужна 
консультация специалиста, помощь в составлении запросов в администрацию района, в общественные структуры или 
ресурсоснабжающие организации.

Завершив приём, Александр Бойченко подвёл 
итоги работы региональной общественной 
приёмной за десять месяцев 2017 года.

По её словам, для лю
дей пожилого возраста 
крайне важна готовность 
парламентариев активно 
и результативно взаимо
действовать с ветерански
ми советами, в том числе 
на площадке приёмной.

«В этом году мы 
с вами особенно плотно 

проработки на федераль-
ном уровне. Изменилось 
также и качество самих 
обращений. Всё чаще мы 
видим на приёмах граждан, 
готовых самостоятельно 
решать какие-либо вопро-
сы, отстаивать свои за-
конные права. Таким людям 
нужна правовая консуль-
тация или организация 
взаимодейст вия с ответ-
ственными структурами 
власти».

Все предложения и ини
циативы жителей Пермско
го края, поступившие в ходе 
приёмов, обсужда ются 
на различных уровнях влас
ти. А это, по сути, означает, 
что благодаря отлаженному 
механизму взаимодействия 
граждане сегодня могут 
быст рее и успешнее ре
шать многие вопросы, в том 
числе в таких сферах, как 
жилищ нокоммунальное хо
зяйство, социальная защи
та, благо устройство.

В понедельник, 23 октября, приём граждан провёл руководитель региональной общественной приёмной,                                                                                
депутат Законодательного Собрания Пермского края Александр Бойченко. 

В 2017 году заметно 
увеличилось количество 
пермяков и жителей края, 
обращающихся за под
держкой в Региональную 
общественную приёмную 

председателя Всероссий
ской политической пар
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д. А. Медведева в Перм
ском крае. Только за де
вять месяцев этого года по

ступило 3, 759 обращений, 
что на 14 % больше, чем 
за весь 2016 год.

Для граждан уже стало 
привычным то, что приём
ная регулярно проводит 

выездные и тематические 
приёмы. Также растёт инте
рес прикамцев к встречам 
с депутатами всех уровней. 
Нередко люди приходят 
с предложениями по улуч

шению законодательства 
и муниципальных норма
тивных актов. На основании 
инициатив жителей края 
разрабатываются поправки 
или даже новые законы.

Общественная приёмная 
депутата Законодатель
ного Собрания Пермского 
края Александра Бойченко 
успешно функционирует 
в Мотовилихе уже более де
сяти лет. За это время спе
циалистами приёмной были 
найдены ответы на вопро
сы, с которыми обращались 
мотовилихинцы, в самых 
различных сферах (ЖКХ, 
благоустройство, здравоох

ранение, образование, со
циальная защита…).

Только за десять меся
цев 2017 года в приёмную 
обратились 532 челове
ка, 298 вопросов, задан
ных ими, уже решены, 
по остальным работа ещё 
идёт.

В один из октябрьских 
дней на встречу с депута
том пришёл Сергей Сы-
стеров, учитель физкульту

ры МАОУ «Гимназия № 7». 
Он рассказал о личной 
спортивной победе. Дело 
в том, что благодаря под
держке Александра Бой
ченко Сергей Николаевич 
смог принять участие в со
ревнованиях по лёгкой ат
летике, прошедших в этом 
году в городе Окленде (Но
вая Зеландия), и достой
но представить Прикамье 
на престижном междуна

родном соревновании (мо
товилихинец привёз домой 
три золотых медали).

Наш земляк поделился 
с парламентарием и пла
нами на будущее: он на
мерен принять участие 
в марафоне, посвящённом 
Великой Отечественной 
войне. В течение сорока 
дней спортсменыветераны 
бу дут бежать по «доро
гам войны» от Берлина 
до Мос квы. Финишировать 
планируется на Красной 
площади 9 мая.

и содержательно рабо-
таем, — отметила гла
ва совета, — проводим 
культурно-досуговые ме-
роприятия для пожилых 
пермяков, юридические 
консультации, приёмы 
по вопросам ЖКК и мно-
гое другое».

Стоит отметить, что вза
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По словам председателя 
региональной обществен
ной приёмной, статистика 
обращений говорит сама 
за  себя. Так, только в тре
тьем квартале 2017 года 
в приёмную обратились 
более 1 500 жителей края, 
что на 200 % больше, чем 
за тот же квартал прошло
го года. Это говорит о по
вышении доверия к при
ёмной, об увеличении 
количества положительно 
решённых вопросов.

«Хотелось бы отме-
тить, что активнее ра-
ботать на площадке при-
ёмной стали депутаты 
Государственной Думы 
и Совета Федерации Рос-
сии — только с января 
по сентябрь включительно 
они провели более 130 при-
ёмов граждан по личным 
вопросам, — подчеркнул 
Александр Бойченко. — 
Это важно, поскольку мно-
гие обращения требуют 

имодействие с ветерана
ми — одно из важных на
правлений деятельности 
приёмной, многое в этом 
плане делается в рамках 
федерального партийного 
проекта «Старшее поколе
ние», региональным коор
динатором которого явля
ется Александр Бойченко.
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Бюджет благоустройства и развития

Жить, смотря в будущее

Благоустройство: новые горизонты

В 2018 году в Прикамье продолжится масштабное обустройство дворов и зон отдыха.

Бюджет региона будет одновременно и социальным, и направленным на обеспечение экономического развития Пермского края.

В 2018 году в Пермском крае продолжится работа по реализации федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды». Выделение средств на неё уже предусмотрено 
проектами федерального, регионального и местных бюджетов.

Краевые парла
ментарии одоб рили 
проект бюджета 
на 2018 год. Срок 
работ над поправ
ками установлен 
до 9 ноября. За это 
время депутаты, 
представители ад
министрации края и 
муниципальных об
разований обсудят 
все поступившие 
предложения. Глав
ное ясно уже сегод
ня: у региона будет 
бюджет, свидетель
ствующий о росте 
экономики, стабиль
ности социальной 
сферы, позитивных 
перспективах разви
тия края в ближай
шие годы.

Как отметил, выступая 
перед парламентария
ми, губернатор Максим 
решетников, идеология 
законопроекта основана 
на принципе «ответственно 
подходить ко всем вопро
сам и не перекладывать 
проблемы на будущее».

Предполагается, что 
доходы края в 2018 году 
будут равны 115 мил
лиардам рублей, расхо
ды —121 миллиарду руб
лей, дефицит бюджета 
составит порядка 6 мил
лиардов рублей, однако 
в период до 2020 года на
мечено свести его к нулю.

Доля социальных рас
ходов в бюджете состав
ляет около 75 %. Традици
онно сферы, лидирующие 
по объёмам финансирова
ния, — здравоохранение, 

Ожидается, что толь
ко по итогам 2017 года 
в Прикамье будут благо
устроены более 500 дво
ров, 70 общественных 
территорий, 5 парков 
и скверов. Большой объ
ём работ удалось сделать 
в этом году в Мотовили
хинском районе. Всего 
Мотовилихе из бюдже
тов всех уровней были 
выделены 43 миллиона 
рублей. Жители при
няли активное участие 
в разработке районной 
программы благоустрой
ства — подали 190 заявок 
на проведение различных 
видов работ на придомо
вых территориях. Согласно 
им в программу2017 были 
включены 60 многоквар

образование, социальная 
поддержка населения.

Главный финансовый 
документ региона на бли
жайшую трёхлетку не зря 
уже окрещен «бюджетом 
развития». Масштабы на
меченного строительства 
в социальной сфере впе
чатляют. Так, до 2020 года 
планируется возведение 
12 новых школ, 15 дет
ских садов, 24 поликлиник 
и больниц.

Не забыта и сфера куль
туры. За три года намече
но решить вопросы о пере
езде в подходящее здание 
Пермской художественной 
галереи, введении в строй 
нового зоопарка, построе
нии новой сцены оперно
го театра, реконструкции 
здания «Теат раТеатра». 
Значительные средства — 

тирных домов, во дворах 
этих домов были отремон
тированы тротуары и про
езды, обустроены детские 
и спортивные площадки, 
смонтировано освещение, 
установлены скамейки 
и урны для мусора.

Вот конкретные адре
са: бульвар Гагарина, 66а 
и 105; ул. Уинская, 11; 

в среднем по 7 миллиар
дов рублей ежегодно — 
выделяются и на дорожное 
строительство. В качестве 
приоритетных краевые 
власти называют проекты 
по обходу Чусового и Куе
ды, новому мосту через 
реку Чусовую и расшире
нию автотрассы Березни
ки — Соликамск.

Первоочередное внима
ние уделяется развитию 
территорий Прикамья. Так, 
только размер дотаций 
и расходов фонда совмест
ного финансирования, 
по сравнению с 2017 годом, 
вырос на 6 %. В целом же 
в территории из краевого 
бюджета будут перечисле
ны 47 миллиардов рублей.

Это говорит о том, что 
в Пермском крае налаже
но тесное и эффективное 
взаимодействие городов 
и районов и органов го
сударственной власти. 
«Внушительная сумма 
в 47 миллиардов рублей, 
которые направляются 
в муниципалитеты, — это 
почти половина бюджета 
Пермского края, — подчёр
кивает председатель коми
тета Законодательного Со
брания по государст венной 
политике и местному 
самоуправлению Алек
сандр Бойченко. — День-
ги в первую очередь пой-
дут на благоустройст во, 
строительство и ремонт 
дорог, возведение и рекон-
струкцию детских садов 
и школ, развитие здраво-
охранения».

ул. Аркадия Гайдара, 12; 
ул. Восстания, 14; ул. Круп
ской, 86; ул. Дружбы, 25; 
ул. Студенческая, 11. Сле
дует сказать, что жители 
домов активно контроли
ровали ремонтные работы, 
сообщали на региональном 
сайте «Управляем вместе» 
о случаях, когда подряд
чики чтото недоделыва
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В конце октября на пле
нарном заседании Законода
тельного Собрания Пермско
го края депутаты рассмот ре ли 

утвердили закон о государст
венной поддержке обману
тых дольщиков, одобрили 
меры дополнительной со

полсотни вопросов. В част
ности, они назначили ново
го регионального уполномо
ченного по правам человека, 

циальной поддержки мо
лодых педагогов, в первом 
чтении рассмотрели и при
няли финансовый документ 

региона — проект закона 
«О бюджете Пермского края 
на 2018 год и плановый пе
риод 2019–2020 годов».

ли или не убирали за со
бой строительный мусор. 
По сигналам жителей к ре
шению поставленных во
просов подключались рай
онные власти, и недостатки 
сразу же устранялись.

Предложения мотови
лихинцев стали осново
полагающими при со
ставлении программы 
благоустройства придомо
вых территорий на 2018 год. 
По мнению Александра 
Бойченко, в следующем 
году необходимо сохра
нить высокие темпы бла
гоустройства, одновремен
но должен быть усилен 
общест венный конт роль 
за качеством работ и со
блюдением плановых сро
ков их выполнения.
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ГОрОДСКая СреДа

расти и развиваться
Мотовилиха. Микрорайон Рабочий посёлок. Девятиэтажная малосемейка на краю оврага. Один подъезд 

в сто сорок четыре квартиры. В далёком 1982 году бюджетный дом для своих рабочих построил 
металлургический завод имени В. И. Ленина…

тересуюсь я. «Только 
помогает! — с улыбкой 
отвечает Марина. — Мне 
кажется, молодёжь бо-
лее открытая и мобиль-
ная. У нас есть желание 
расти и развиваться. Мы 
думаем быстрее. Мы ис-
пользуем интернет и со-
циальные сети. Мы гото-
вы начать любой проект 
на благо дома или наше-
го района, и даже если он 
необычный. Например, 
у нас есть идея взять 
в аренду муниципальную 
землю, которая нахо-
дится за домом, в овра-
ге, и сделать там парк 
и спортивный комплекс 
для всего района.

А ещё я хочу раскрасить 
наш дом, чтобы из серого 
он превратился в яркий 
и весёлый. Здорово же!»

андрей Федосеев
Фото: Юрий Кондаков

О том времени напо
минают оконные решётки 
с символикой Олимпи а
ды80. В непростые эко
номические годы завод 
передал жилое строение 
муниципалитету. Вла
дельцы квартир меня
лись (рождались, жени
лись, приезжали из других 
районов и городов), но 
за 35 лет население дома, 
как это ни удивительно, 
помолодело, а сам дом, 
можно сказать, постарел, 
но не обветшал.

Молодой председатель
Марина Тукачёва по

жалуй одна из самых мо
лодых председателей со
ветов домов в городе (ей 
чуть за тридцать), весё
лая, энергичная. Мы стоим 
с ней на недавно отмежё
ванной и отремонтирован
ной территории у подъезда. 
Марина, чуть отвлекаясь 
от разговора, беспрестан
но здоровается с прохо
дящими соседями, мимо
ходом обсуждает какието 
вопросы. «Я же здесь всех 
знаю, и все знают меня, — 
смеётся Марина, — живу 
в этом доме с двенадца-
ти лет. Что здесь рань-
ше было! И грязь, и нарко-
маны, и пьяницы, и драки! 
Страшно. Многое пережи-
ли. Это меня и подтолк-

Марина Тукачёва

детей. Не очень быстро, но 
взгляды живущих в доме 
стали изменяться, и дом 
начал преобразовываться.

Взаимовыгодный бартер
Всё решает собрание, 

но инициатива обычно 
исходит от совета, в кото
ром десять человек, и его 
председателя. Впрочем, 
дела особо придумывать 
и не приходится — их, 
как говорится, воз и ма
ленькая тележка. Надо 
было — сделали космети
ческий ремонт на этажах, 
отремонтировали крышу, 
тамбур в подъезде, приве
ли в порядок общий стояк, 
поставили видеокамеры...

Денег на всё, конечно, 
не хватает. Приходится им
провизировать. «Видите, 
окна в подъезде новые? — 
спрашивает Марина. — 
Вставили, можно сказать, 
бесплатно. Рядом с нами 

дом строился, а электро-
подстанция стоит на на-
шей территории. Мы 
предложили строителям 
столбы временные поста-
вить, а за это они нам окна 
должны были вставить. 
Они вставили нам восем-
надцать окон. Вот такой 
оригинальный взаимовы-
годный бартер получился!

Также удачно с тер-
риторией вокруг дома 
получилось. Написали 
заявку и попали в феде-
ральную программу «Фор-
мирование комфортной 
городской среды». В ито-
ге у нас теперь новые ла-
вочки, отремонтированы 
тротуары, установлено 
освещение, создана сто-
янка для машин».

есть идея!
«Молодость мешает 

или помогает быть пред-
седателем дома?» — ин-

нуло четыре года назад 
начать делать наш дом 
чистым и благоустро-
енным. У меня должен 
был появиться ребёнок, 
и я сказала себе: ''Он бу-
дет расти в нормальном 
доме. А кто это сделает, 
если не ты?''».

Не всё сразу получилось. 
Не все сразу поддержали. 
Но тех, кто хотел жить в чис
тоте и порядке, оказалось 
больше. Основные жильцы 
малосемейки — молодёжь 
примерно тридцатипяти
летнего возраста, практи
чески все семейные, в каж
дой семье — двое и более 

Пенсионеры XXI века
В октябре 2017 года более ста пожилых жителей Перми прошли обучение на курсах компьютерной 

грамотности.

Курсы проводились од
новременно в Мотовили
хинском, Свердловском, 
Орджоникидзевском, Ле
нинском и Кировском рай
онах Перми.

За время обучения педа
гоги рассказали ученикам 
об основах пользования 
компьютером. Теперь те, 
кто ещё недавно не имел 
ни малейшего представ
ления о компьютере, могут 
самостоятельно включать 

сто десять человек.
Занятия проходят в рам

ках федерального проекта 
«Старшее поколение» Пар
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 

НашИ НОВОСТИ

региональным координа
тором которого является 
депутат Законодательного 
Собрания Пермского края 
александр Бойченко.

По вопросам организа
ции курсов и продолжению 
освоения компьютерной 
грамотности можно об
ратиться в общественную 
приёмную депутата в Мо
товилихинском районе 
города Перми (ул. Круп
ской, 22, тел. 2140055).

его, пользоваться стан
дартными программами 
Microsoft Office, находить 
в сети Интернет полезные 
порталы (например, сайт 

по предоставлению госу
дарственных слуг).

Только в октябре серти
фикаты об успешном окон
чании курсов получили 
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Через несколько дней исполнится 100 лет с начала Великой Октябрьской революции. Вековой юбилей…

Мы давно уже живём 
не в «стране победивше
го социализма», однако 
у многих из нас всё, что 
связано с событиями про
шлого столетия, до сих пор 
вызывает немало носталь
гических воспоминаний.

Две улицы одного 
микрорайона

В Перми несколько де
сятков улиц были названы 
как в честь самой Октябрь
ской революции, так 
и в память о людях, в ней 
участвовавших. Особенно 
много таких улиц в Мотови
лихе — «колыбели револю
ции» прикамского масшта
ба. Одна из них — улица 
Артёма — названа именем 
героя революции и Граж
данской войны, другая — 
проспект Октябрят — напо
минает о существовавшей 
в нашей стране массовой 
детской общественной ор
ганизации.

Жизнь, 
достойная романа

Товарищ Артём — пар
тийная кличка Фёдора Анд
реевича Сергеева, одного 
из видных революционе
ров и советских полити
ческих деятелей. В био

Улицы имени Октября и его героев

ной материей и обыкно
венной булавкой прикре
пила к моей сероголубой 
школьной форме, отдалён
но напоминавшей военную. 
Но это, пожалуй, и всё, что 
запомнилось из октябрят
ского детства. Видимо, те, 
кто придумал движение, 
сами не очень понимали, 
что с ним делать.

Загадочный проспект
Проспект, названный 

в честь октябрят, столь же 
загадочен, как и сама дет
ская организация. О том, что 
стоишь на проспекте, до
гадываешься лишь по таб
личкам на стенах домов.

Начавшись с пары захо
лустных безадресных избу
шек, проспект разбегается 
на два ручейка. Один почти 
сразу же утыкается в берег 
речушки, другой тянется чуть 
дальше и выходит на Ля
довский тракт. По сторонам 
этих ручейков — коттеджи, 
посередине — пустырь. Вот 
и весь проспект…

Дорога в будущее
В перспективе проспект 

Октябрят ждёт большое 
будущее: он, по сути, яв
ляется частью магистра
ли, которая через развилку 
на улице Макаренко долж
на связать центр города 
с микрорайоном Висим, 
затем выйти на оператив
ные просторы Восточного 
обхода. Правда, вряд ли 
тогда ктонибудь вспомнит, 
кто такие октябрята…

Сергей Тупицын
Фото: Юрий Кондаков

ток жилищного комплекса 
«Грибоедовский» улица 
образует тупик, упёршись 
в самою себя (несколько 
коттеджей из одинакового 
жёлтого кирпича образу
ют букву Т), по нумерации 
оставаясь улицей Артёма.

Казалось бы, и улице ко
нец. Ан нет. Сверившись 
с картой, я обнаружил, что, 
надолго исчезнув, она сно
ва на время появляется 
за трассой Восточного обхо
да, чтобы, наконец, оконча
тельно пропасть на подходе 
к микрорайону Архиерейка.

Со звездой на груди
«Только тех, кто лю-

бит труд, октябрятами 
зовут». «Так назвали нас 
не зря — в честь побе-
ды Октября». Эти речёв
ки я помню с детства. Мы 
были первыми октября
тами. Мою октябрятскую 
звёздочку мама вырезала 
из картона, обтянула крас

графии его были ссылки, 
тюрьмы, эмигрантская 
жизнь во Франции, Китае, 
Японии, Австралии.

Наиболее активно он 
проявил себя в Украине, 
где в 1918 году возглавил 
ДонецкоКриворожскую со
ветскую республику. Был 
активным проводником 
идеи донецкой автономии. 
Как порой причудливо пе
рекликаются времена!

Прожив наполненную 
авантюрными приключени
ями жизнь, Артём (Сергеев) 
и погиб в 1921 году весьма 
загадочно — во время ис
пытаний аэровагона. При
ёмным отцом его сына стал 
сам И. В. Сталин.

Улица-перевёртыш
Имя Артёма, в отличие 

от имён многих других со
ветских деятелей, в Пер
ми увековечено по праву: 
в 1906–1907 годах он вёл 
партийную работу в Пер
ми и Мотовилихе, даже 
посидел в пермской тюрь
ме. О пермском периоде 
в жизни революционера 
рассказывает мемориаль
ная доска на аккуратном 
домике, с которого ули
ца начинается. А начало 
она берёт за поворотом 

от улицы Лифанова, нео
жиданно превратившись 
в улицу Артёма.

Ещё одна неожидан
ность: за домом под номе
ром 1б идёт дом номер 3, 
а далее — на пересечении 
с улицей Массовок, напо
минающей о другой, более 
ранней, революции, — сто
ят два угловых дома, оба 
под номером… 1. Пошутив 
таким образом, улица бе
жит вверх, в сторону Вос
точного обхода. До пере
сечения с проспектом 
Октябрят улица Артёма со
стоит, в основном, из одно
этажных домишек с редким 
вкраплением современных 
коттеджей. За проспектом 
Октябрят картина меняет
ся на противоположную: 
там преобладают коттеджи, 
впечатляющие и размера
ми, и архитектурными изы
сками, многие — на стадии 
строительства.

Как раз напротив высо

Танец — это жизнь
В октябре мотовилихинцы старшего поколения отметили день рождения Клуба любителей танцев 

«Танцуем красиво».
В праздничный вечер 

в Совете ветеранов (пен
сионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и пра
воохранительных органов 
Мотовилихинского района 
города Перми собрались 
самые красивые, самые 
активные и, главное, са
мые танцующие люди Мо
товилихи. Дамы пришли 
в платьях цвета осеннего 
листопада, мужчины — 

хинского района проходят 
дважды в неделю (по по
недельникам и средам 
с 18:30), занятия проводят
ся в рамках федерального 
проекта «Старшее поко
ление» Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», региональным 
координатором которого 
в Пермском крае является 
депутат Законодательно
го Собрания александр 
Бойченко.

в элегантных костюмах.
Началось мероприятие 

с «Полонеза»: под музыку 
по актовому залу закружи
лись хозяева праздника — 
участники клуба, 18 краси
вых пар. Закончился первый 
танец, начался второй, 
за ним третий… Этот ве
чер с уверенностью можно 
назвать танцевальным ма
рафоном. Впрочем, в про
грамме праздника было 

промыслов, пригласили 
всех на поэтический кон
курс, провели осеннее де
филе и рыцарский турнир.

Руководитель клуба 
Лариса алентьева рас
сказала, что коллектив — 
одна большая дружная 
семья, а танцы для этих 
людей — целая жизнь.

Напоминаем:  танце
вальные репетиции в со
вете ветеранов Мотовили

множество и других инте
ресных действий. Напри
мер, ветераны представили 
гостям выставку народных 
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Мы ГОрДИМСя!

«Буду как Нина Ивановна!»
Так говорили многие ученики младших классов 127-й школы, вот уже более полувека действующей 

в Мотовилихинском районе города Перми. И более полувека в этой школе проработала учительницей      
Нина Ивановна Чащина.

ного университета). При
гласили на встречу и Нину 
Ивановну. И та с удивле
нием узнала, что большин
ство участников встречи, 
её бывших учеников, тоже 
учителя. «Видно мой при-
мер заразителен», — сме
ётся Нина Ивановна.

Не так давно она отмети
ла свой 80летний юбилей. 
Но, глядя на эту женщину, 
ни за что не дашь ей столь
ко лет — она попрежнему 
красивая, стройная и улыб
чивая. Я бы желала каждо
му так выглядеть в свои 
восемьдесят!

Ирина Михайлова

Желая быть похожими 
на своего педагога, дети 
ко нечно же имели в виду 
не только профессиональные 
успехи Нины чащиной. Им 
больше нравились её доб
рый и чуткий характер, ве
сёлый нрав, многогранность 
интересов, многие другие 
качества... Их, выпускников 
Нины Ивановны, — тысячи. 
Первые стали уже взрослыми 
людьми. Среди них — быв
ший губернатор Пермского 
края Олег чиркунов, учё
ные, журналисты, артисты 
и многомного учителей.

В чём волшебство?
Одна моя знакомая жи

тельница Мотовилихи рас
сказала: «Пока сын ходил 
в детский сад, был очень 
робкий, необщительный, 

Нина чащина

надо любить детей».
Впрочем, когда нахо

дишься рядом с Ниной 
Ивановной, ощущение та
кое, что она любит не толь
ко детей, а весь мир, всё, 
что её окружает. И от этого 
даже хмурое осеннее небо 
кажется светлее и, хочется 
верить, люди начинают 
добрее, милосерднее от
носиться друг к другу.

Цветы от губернатора
В каждый день рождения 

Нина Ивановна получает 
много цветов. Букеты при
носят и те, кто недавно по
кинул стены школы, и те, 

кто давнымдавно сделал 
это. Среди поздравляющих 
и тот мальчик, которому 
воспитательница детсада 
пророчила плохое будущее 
(теперь он, кстати, редак
тор одной из пермских га
зет), и бывший губернатор 
Пермского края, и многие 
другие жители Мотовили
хи — женщины и мужчины, 
ровесники 127й школы.

А однажды выпускница 
её самогосамого первого 
выпуска собрала своих од
ноклассников в Екатерин
бурге (она там работает учи
тельницей после окончания 
Уральского государствен

можно даже сказать за-
битый. Его воспитатель-
ница мне говорила сочув-
ственно, что, мол, как 
же он такой неразвитый 
в школе-то учиться бу-
дет. Горько мне это было 
слушать, но что тут воз-
разишь? Думала, так уж 
на роду ему написано. Но 
как только сын пришёл 
в первый класс и увидел 
Нину Ивановну, его словно 
подменили. Стал весёлый, 
активный, учился очень 
охотно и всё — на пятёр-
ки. А Нину Ивановну просто 
боготворил. Я её про себя 
называла волшебницей».

Когда я пересказала 
Нине Ивановне этот разго
вор, она весело рассмея
лась, сказала: «Да какая 
я волшебница? Просто 

Весёлое мероприятие для маленьких пациентов
На территории Мотовилихинского района в ГБУЗ ПК «Городская детская клиническая поликлиника № 1» 

действует уникальное отделение медицинской реабилитации.

В этом отделении прохо
дят лечение дети с нару
шениями, например, речи, 
детским церебральным 
параличом, недоразвити
ем суставов, со сколиозом. 
Реабилитация и лечение 
включают в себя массаж, 
ЛФК, физио и озокерито
лечение, медикаментоз
ную терапию. Приём ве
дут квалифицированные 
специалисты.

Для поддержания ком
фортного психологическо
го состояния маленьких 
пациентов в реабилитаци

лись на лучшие замершие 
фигуры, показывали фо
кусы. Кроме того, каждый 
малыш сделал себе из ша
рика друга — собачку.

«Врачи стараются 
разными способами раз-

НашИ НОВОСТИ

влекать своих маленьких 
пациентов. Благодаря 
участию в различных ве-
сёлых мероприятиях у де-
тей заметно снижается 
уровень стресса, лечение 
проходит намного эф-
фективнее», — утверж
дает член политсовета мо
товилихинского отделения 
Партии «ЕДИНАЯ РОС
СИЯ» андрей Каячев. 
И такие праздники с при
глашением сказочных ге
роев, по словам Андрея 
Петровича, в отделении 
станут традиционными.

3 ноября 2017 года

Нина Ивановна Чащина — отличник на
родного просвещения.

онном центре проводятся 
различные мероприятия 
развлекательного харак
тера. Так, совсем недавно 
в зале лечебной физкуль
туры отделения прошёл 
весёлый праздник с ани

маторами. К ребятам при
ходили братцыкролики, 
и вместе с этими сказоч
ными героями ребятиш
ки прыгали на воздушных 
лошадках, примеряли об
разы зайчиков, соревнова
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раСТИМ ПаТрИОТОВ

ВехИ ИСТОрИИ

В октябре во всех учебных заведениях Пермского края прошли парламентские уроки.

Интересный урок был 
проведён в Пермском кадет
ском корпусе имени гене
ралиссимуса А. В. Суворо
ва. Его модератором стала 
председатель координаци
онного совета сторонников 
местных отделений Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» Перм
ского края, член Молодёж
ного парламента при За

Особый урок

литических ме ро  при  я тиях, 
очень активные. Молодёж-
ные общественные орга-
низации — это, кстати, 
определённый социальный 
лифт для подрастающе-
го поколения. Всем, кто 
стремится развиваться, 
мы предлагаем вступить 
в наши ряды и воплощать 
свои идеи в жизнь. Мы же 
окажем ребятам горячее 
содейст вие, поможем 
реализовать их потен-
циал в любом из наших 
проектов».

Парламентский урок Тас
лимы Ягафаровой прошёл 
в рамках партийного проек
та «Клуб сторонников».

Михаил егоров

общение с Таслимой в не
формальной обстановке.

Многие старшеклассники 
высказали желание вступить 
в ряды сторонников партии 
в Мотовилихинском рай
оне, поучаствовать в рабо
те по реализации проектов. 
Особенно ребят заинтере
совал проект «Мониторинг 
социальных активностей». 
И это неудивительно, ведь 
почти все они являются 
пользователями сети Интер
нет и активно обсуждают ак
туальные проблемы моло
дёжи в социальных сетях.

Таслима Ягафарова так 
прокомментировала ито
ги парламентского урока: 
«Ребята хотят участ-
вовать в обществен но-по -

конодательном Собрании 
Таслима ягафарова. Тас
лима рассказала кадетам 
об истории парламентариз
ма, о структуре, принципах 
формирования и функциях 
органов представительной 
власти Российской Феде
рации и Пермского края. 
Зашла речь и о деятель
ности сторонников партии 

в Мотовилихинском районе 
и реализуемых проектах.

Важно, что это был 
не монолог, а скорее, за
интересованный разговор, 
во время которого кадеты 
дружно отвечали на вопро
сы ведущей, вместе с ней 
подбирали необходимые 
формулировки. А в конце 
урока ребята продолжили 

В смотре-конкурсе приняли участие:
– Музей гражданскопатриотического воспитания МАОУ «СОШ № 74» (руково

дитель — Виктор андриянов);
– Музей истории кино и телевидения МАОУ «СОШ № 135» (руководитель — 

александр Куляпин);
– Музей Школы бизнеса и предпринимательства (руководитель — Владимир 

Букин);
– Музей боевой славы МАОУ СОШ № 47» (руководитель — Галина енаторова);
– Музей «Память сердца. Война глазами детей» МАОУ «СОШ № 50» (руково

дитель — Зоя Быкова);
– Музей истории школы МАОУ «СОШ № 48» (руководитель — Ольга Тюрина);
– Музей «О земле пермской» лицея № 9 (директор — Людмила Перевалова).

Музеи — на передовой
В минувшую пятницу в Музее истории Мотовилихинских заводов (ул. 1905 года, 20) состоялось           

торжественное подведение итогов реализации масштабного проекта «Дни воинской славы: вехи истории».

Семь месяцев назад, 
в апреле 2017 года, Совет 
ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов Мотовилихинско
го района города Перми 
выступил с инициативой 
реализовать проект, посвя
щённый семнадцати дням 
воинской славы России. За
думка получила поддерж
ку XIX Городского конкурса 
социальнозначимых проек
тов «Город — это мы». После 
этого началась масштабная 
работа по привлечению 
к работе над проектом парт
нёров, составлению плана 
мероприятий и, собственно, 
воплощению в жизнь патри
отической идеи.

что сделано?
Каждый из семнадца

ти дней воинской славы 
России авторы проекта 
сопроводили памятным 
мероприятием. Например, 
к 75летию Сталинград
ской битвы были приуро
чены поездка ветеранов 
в городгерой Волгоград 
и передача артефактов, 
привезённых с земли сра
жений, пермским школь
ным музеям. В Волгограде 
мотовилихинцы провели 

щённых 75летию Сталин
градской битвы. Комиссия 
совета ветеранов посетила 
каждый из музеев, органи
зованных в школах района, 
отметила плюсы и минусы 
организации их работы. 
На торжественном меро
приятии 27 октября руко
водителей музеев награди
ли дипломами и ценными 
призами. Стоит отметить, 
что проигравших не было, 
ведь каждый музей вносит 
свой вклад в дело патри
отического воспитания 

встречу с советом ветера
нов, побывали на экскурсии 
в легендарном музее заво
да «Красный Октябрь», воз
ложили венок с над писью 
«Защитникам Сталингра
да от жителей города Пер
ми и Мотовилихинского 
рай она» к Вечному огню 
на Мамаевом кургане.

Четырём дням воинской 
славы, связанным с мор
скими сражениями, был 
посвящён Адмиральский 
кубок — заплыв на лодках 
класса «Дракон», в кото
ром приняли участие де
сять команд. Ещё ветера
ны провели «Брейнринг», 
«Зарницу», организовали 
реконструкцию Куликов
ской битвы, пригласили 
коллег и всех желающих 
на танцы под музыку во
енных лет, выпустили кра
сочный бюллетень, посвя
щённый дням воинской 
славы… Семь месяцев 
проекта получились неве
роятно насыщенными!

Конкурсная 
составляющая

Одним из ключевых 
событий проекта стал 
смотрконкурс экспозиций 
школьных музеев Мотови
лихинского района, посвя

подрастающего поколения, 
а работа, которую выпол
няют руководители музеев, 
требует полной самоотда
чи, огромного энтузиазма и 
любви к Родине.

Подводя итоги…
На мероприятии присут

ствовали представители 
районной администрации, 
депутаты, ветераны, руко
водители школьных музе
ев, ученики и педагоги не
которых пермских школ.

Подводя итоги конкурса, 
председатель пермского го
родского совета ветеранов 
Валентина Савкина побла
годарила всех за проделан
ную работу. Она, в частнос
ти, сказала: «Инициатива, 
с которой выступил мото-
вилихинский совет вете-
ранов, направлена на то, 

3 ноября 2017 года

чтобы юное поколение 
знало, как по-настоящему 
вершилась история, ведь 
тот народ, который за-
будет о прошедшей войне, 
пожнёт новую».

Слова благодарности
Председатель совета ве

теранов Мотовилихинского 
района александр Кукуш-
кин отметил, что воплоще
ние инициативы было бы 
невозможно без участия 
в проекте партнёров. Про
ект «Дни воинской славы: 
вехи истории» был реали
зован при поддержке де
путата Законодательного 
Собрания Пермского края 
Александра Бойченко и от
деления Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» в Мотовилихин
ском районе города Перми.

Ольга Кейсер
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«Осенняя рапсодия»
В минувшую пятницу в общественном центре Мотовилихинского района на бульваре Гагарина состоялся 

праздничный концерт популярного вокального ансамбля «Романтика романса». Артисты исполнили русские 
романсы и песни.

В этом году коллективу ан
самбля «Романтика роман
са» исполнится шесть лет. 
«Почему бы не позвать дру-
зей и благодарных зрителей 
и не устроить праздник?» — 
подумали артисты. В день 
рождения в небольшом ак
товом зале общественного 
центра микрорайона Город
ские Горки собралось более 
шестидесяти человек. Свой 
концерт мотовилихинцы на
звали «Осенняя рапсодия», 
и это название как нельзя 

Музыкальные предпочте
ния группы не поменялись 
со дня её основания — 
в репертуаре «романтиков» 
старинные русские и цы
ганские романсы, песни, ис
полняемые под виртуозную 
игру на фортепиано руково
дителя ансамбля Татьяны 
Бахаревой.

Общаясь с гостями, артис
ты рассказали о своих пла
нах — как всегда творить и 
радовать слушателей, дру
зей, выступать в госпита

лях, ТОСах, на площадках 
общест венных организаций. 
Мотовилихинцы любят «Ро
мантику романса». Это видно 
не только по полным залам 
на концертах, но и по много
численным отзывам, пись
мам благодарности.

Редакция газеты присое
диняется к поздравлениям 
коллектива с праздником 
и желает ему творческих 
успехов, кре ативных идей, 
процветания и конечно же 
здоровья.

НашИ НОВОСТИ

лучше отразило общее ка
мерное настроение высту
пающих и гостей.

В исполнении «роман
тиков» прозвучали самые 
разные — заводные и чув
ственные — композиции. 
Все романсы и песни были 
созданы на стихи великих 
русских и советских поэтов 
александра Пушкина, 
алексея Кольцова, Кон-
стантина Бахтурина, ро-
берта рождест венского 
и многих других.

3 ноября 2017 года

эТО БыЛО, БыЛО…

Не расстанусь с комсомолом!
В воскресенье, 29 октября, в России неофициально отметили день рождения комсомола — 99-лет со дня 

его первого организационного съезда.
это не напоминает добрые 
дела команды Тимура? 
Разумеется, Гайдар знал 
о том, чем занимаются по
допечные его жены, Лии 
Соломянской, и наверня
ка встречался с ребятами. 
Добавим, что сына Гайда
ра и Лии звали Тимуром. 
Впоследствии именно это 
имя и получил главный ге
рой книги.

Лучшее — сохранить!
В начале этого мате

риала мы говорили о сту
денческих стройот рядах. 
Практически все их участ
ники были комсомольцами. 
Только за сезон 1967 года 
в Прикамье силами двад
цати трёх стройотрядов 
были возведены 20 сель
скохозяйственных объ
ектов, проложены 160 ки
лометров электролиний, 
сданы в эксплуатацию 
33 километра железных 
дорог. А в Мотовилихин
ском райкоме комсомола 
подсчитали: в стройотря
дах потрудились почти 
700 молодых жителей рай
она! Впечатляет?

Сегодня стройотрядов
ское движение возрожда
ется. Пусть многое уже 
подругому, многое изме
нилось, но, получается, 
мы всётаки не расстаём
ся с комсомолом!

Никита чернов

Знаете, сколько лю
дей прошли через ряды 
комсомола? Примерно 
160 миллионов! Цифра ка
жется фантастической. Ко
нечно, злопыхатели вспом
нят о формализме, о том, 
что среди комсомольских 
руководителей попадались 
карь еристы. Но разве мож
но забыть об энтузиазме 
юношей и девушек, трудо
вых свершениях, фронтовых 
подвигах и добрых делах?

Вот, например, студен
ческие стройотряды. Их 
школу прошли, и, как оказа
лось, успешно, десятки ты
сяч молодых людей, среди 
которых и президент стра
ны. Комсомольскую юность 
многие вспоминают с вос
торгом, благодарностью!

активистки, 
комсомолки, красавицы…

Если говорить о нашем 
районе… На сталепушеч
ных, ныне Мотовилихин

ботой руководила Надеж-
да Слудянина. Не щадя 
себя, девушка боролась 
за «новый быт», и на смену 
пьяным посиделкам с гар
мошкой, дракам, то есть 
всему, чем славилась Мо
товилиха в царские годы, 
благодаря усилиям Надеж
ды и её соратников, приш
ли концерты, выступления 
агитбригад, спортивные 
соревнования.

Мотовилиха вдохновила
Люди старшего и сред

него поколений конечно же 
смотрели фильм «Тимур 
и его команда», многие 
читали и книгу. Помните, 
главные герои — Тимур, 
его товарищи, комсомоль
цы и пионеры, — помога
ли по хозяйству пожилым, 
опекали тех, чьи сыновья 
и мужья служили в Крас

ной Армии или погибли, 
защищая страну. Могла 
команда и наказать хулига
нов. Знаете ли вы, где пи
сатель нашёл прототипов 
своих героев? В Перми!

Известно, что после 
Гражданской войны арка-
дий Гайдар жил и работал 
в нашем городе. Он был 
женат на Лии Соломянской, 
одной из организаторов 
комсомольскопионерского 
движения в нашем районе. 
Чем же занимались мото
вилихинские подростки? 
Агитировали сверстников 
и взрослых. А ещё плели 
лапти и раздавали их тем, 
кто остался без обуви, вес
ной собирали и продавали 
подснежники (деньги шли 
в фонд помощи беспризор
ным), чинили лестницы, ве
дущие к Каме, лодки, даже 
дома ремонтировали. Вам 

ских, заводах организация 
революционно настроен
ной молодёжи — прообраз 
комсомольской ячейки — 
появилась в 1917 году. 
Поэтому в конце октября 
2017го ветераны движения 
с удовольствием, опять же 
неофициально, но, возмож
но, первыми в стране, от
метили 100летие районной 
организации комсомола.

А кто же были самые 
первые активисты этого 
движения в Мотовилихе? 
История сохранила некото
рые имена. Среди них Зоя 
Кузовникова — молодая 
сотрудница ЧК. Чекисты 
в ту суровую пору боролись 
не только с контрреволю
цией, но и с откровенными 
бандитами, расхитителя
ми, с теми, кто спекулиро
вал в то время, когда люди 
умирали от голода. Греме
ли выстрелы, лилась кровь, 
чекисты теряли товари
щей… Культмассовой ра

В октябре 2018 года комсомол отметит 
свой 100летий юбилей.
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СПОрТ

«Мотовилихинская принцесса карате»
Пермские любители каратэ киокусинкай до сих пор вспоминают выступления на татами                                        

Светланы Клюкиной, в недавнем прошлом ведущей спортсменки по этому виду восточных единоборств…

Первые шаги в спорте
Светлана родилась 

в селе Черновское Боль
шесосновского района 
Пермской области. У па
пыво дителя и ма мывра
ча она была долгождан
ным ребёнком. Девочка 
подросла и, учась в школе, 
однажды пришла в секцию 
рукопашного боя. Удиви
тельно, но её, будущего 
мастера спорта междуна
родного класса, чемпион
ку Европы, тогда в секцию 
не взяли. Девочка обиде
лась, но ненадолго, она 
просто занялась другим 
видом спорта — баскетбо
лом. И получилось непло
хо. Светлану даже вклю
чили в сборную района 
для участия в первенстве 
Пермской области.

Не напрасно
Окончив школу с зо

лотой медалью, Света 
переехала в Пермь, по
селилась в Мотовилихе, 
поступила на историчес
кий факультет ПГПИ. 
Об отличной учёбе в вузе 
свидетельствует красный 
дип лом.

Когда она училась 
на втором курсе, в ин
ститут пришёл известный 
пермский специалист 
по каратэ киокусинкай 
Сергей Сенчурин и объ

ласти и зоны Урала в раз
деле кумитэ (полный кон
такт), завоевала право 
выступать за сборную 
Прикамья на чемпионатах 
России и международных 
турнирах.

Вот что она рассказы
вает о своём первом вы
езде за границу на между
народный нокдаунтурнир 
в Лондоне: «Особенно 
тяжёлый поединок был 
в полуфинале с англи-
чанкой. Она невысокая, 
кряжистая, подвижная. 
В финале я выиграла её, 
получив иппон — самую 
высокую оценку, которую 
можно достичь в япон-
ских боевых искусствах. 
Затем был бой с вен-
герской спортсменкой, 
и тоже — чистая победа! 
На пьедестале я стояла 
одна — обеих моих со-
перниц с травмами увез-
ли в больницу…

После этого турнира 
почувствовала уверен-
ность в своих силах, а ког-
да возвратилась в Пермь, 
меня встречал Сергей 
Сенчурин с огромным бу-
кетом орхидей».

Уральский характер
В карьере Светланы 

Клюкиной было ещё мно
го ярких побед. Она триж
ды становилась чемпион

явил о наборе в свою сек
цию. Помня о своей дет
ской обиде, заодно желая 
побороться с лишним ве
сом, Светлана откликну
лась на это предложение. 
Как показали дальнейшие 
события, сделала она это 
не напрасно.

чистые победы
Сенчурин с первых же 

тренировок стал ставить 
Свету в пару с опытной 

девочкой, чтобы дать по
нять, как надо работать, и 
заодно проверить, не сло
мается ли. Светлана, об
ладая бойцовским харак
тером, выдержала все 
испытания.

Интенсивные трениров
ки и конечно же талант  — 
залог спортивных успехов 
нашей землячки. Через 
небольшой промежуток 
времени Светлана стала 
чемпионкой Пермской об

Интенсивные тренировки и конечно же 
талант — залог спортивных успехов нашей 
землячки. 

В числе лауреатов — журналисты из Мос к
вы, СанктПетербурга, Саратова, а также впер
вые пермяк — внештатный корреспондент 
нашей газеты Никита Чернов. 

кой России, выигрывала 
международные турниры. 
Особняком стоит её три
умф на чемпионате Евро
пы в Германии в составе 
сборной России. Все бои 
были очень тяжёлыми. 
В них превосходство опре
делялось даже не за счёт 
техники и выносливос
ти, побеждали те, у кого 
крепче характер. У нас 
же Светлану в те годы 
прозвали «мотовилихин
ской принцессой карате». 
За красоту, грацию, утон
чённость выбираемого ею 
стиля боя…

Спортсмен-наставник
Сейчас выпускница 

пермской СДЮШОР кара
тэ киокусинкай работает 
заместителем директора 
по учебновоспитательной 
работе в родной школе. 
Кроме того, она трениру
ет молодых каратистов. 
В свободное время любит 
читать, готовить, смотреть 
соревнования по биатло
ну, баскетболу и хоккею.

Она благодарна своим 
наставникам и утвержда
ет, что на её жизненном 
пути встречались толь
ко добрые порядочные 
люди, без которых ей вряд 
ли удалось бы добиться 
больших успехов.

александр Мальцев

Коллегу — с победой!
В Москве подведены итоги конкурса литературных произведений о хоккее, который во второй раз провёл 

Благотворительный фонд Елены и Геннадия Тимченко.

В числе лауреатов — 
журналисты из Москвы, 
СанктПетербурга, Са
ратова, а также впервые 
пермяк — внештатный 
корреспондент нашей га
зеты Никита чернов. В его 
сборнике очерков и эссе 
«Это было недавно, это 
было давно» рассказыва
ется о забытых и полуза
бытых страницах прикам
ского хоккея. На средства 
фонда брошюра нашего 

в Губахе — городе, в ко
тором начинал свой путь 
евгений Кетов, заслужен
ный мастер спорта Рос
сии, в настоящее время 
игрок петербургского СКА, 

коллеги в ближайшее вре
мя будет издана в печати.

Кстати, в этом году ис
полняется 70 лет пермско
му хоккею, в будущем — 
70 лет хоккейному клубу 
«Молот». Так что успех 
Никиты Чернова, как гово
рится, ко времени.

И ещё одна новость. 
Фонд Тимченко выделил 
сто миллионов рублей 
на строительство совре
менной ледовой арены 

НашИ НОВОСТИ

выступающего в КХЛ. Вот 
как Евгений прокомменти
ровал известие из родного 
города: «Что ж, в Перм-
ском крае вырастут но-
вые чемпионы».

Светлана Клюкина

3 ноября 2017 года

Никита чернов
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СВОБОДНОе ВреМя

ПОЛеЗНые СОВеТы ПОЗДраВЛяеМ!

Всему своё время

Давайте в один из дней 
на обед приготовим неж
ный суппюре из картофе
ля, баклажана, моркови и 
лука, а на ужин — вкус
нейшую картошечку с гри
бами. Лучшими напитками 
при этом станут различ
ные витаминные или тра
вяные чаи (к примеру, 
из облепихи, шиповника, 
мяты), морковный сок или 
яблочные и виноградные 
компоты. 

Суп-пюре из картофеля, 
баклажана, моркови 

и лука
Возьмём 4 ст. овощного 

бульона, 4–5 картофелин, 
1 баклажан, 2 средних мор
кови, 1 большую луковицу, 
1 ст. л. подсолнечного мас
ла, 300 г сыра тофу (можно 
любой другой), 1 ст. л. вин
ного уксуса, щепотку мус
катного ореха, соль и 
чёрный молотый перец 
(по вкусу). В большой ско
вороде разогреем масло и 
будем жарить на нём око

блюдо обильно смажем 
майонезом и посыплем 
тёртым сыром. Будем за
пекать блюдо в духовке 
в  течение 40–60 минут.

Включение в рацион нату
ральных овощей, фруктов, 
ягод и грибов обязательно 
даст положительные ре
зультаты: вы и здоровье по
правите, и от лишнего веса 
избавитесь, и заряд энер
гии на весь осенний период 
получите. Так что готовьте, 
кушайте с удовольствием 
и благодарите за всё это 
матушкуприроду!

Ольга Калих

ло 5 минут до мягкого со
стояния мелко порезанный 
лук. Зальём лук бульоном 
и доведём эту смесь до ки
пения. Мелко нарежем 
овощи, выложим их в при
готовленную нами смесь, 
снова доведём её до ки
пения, уменьшим огонь, 
накроем варево крышкой 
и будем варить на малом 
огне до мягкого состояния 
овощей.

Готовый суп небольши
ми частями размельчим 
с помощью блендера, за
тем добавим к нему часть 
сыра и уксус и ещё раз всё 
размельчим. Далее до
бавим в пюре соль, перец 
и мускатный орех.

Подавать суп будем 
в порционных тарелках, 
посыпав его оставшимся 
сыром.

Картошечка с грибами
Возьмём 8 картофелин, 

300 г грибов, 2 луковицы, 
250 г майонеза, 300 г сыра, 
перец и соль по вкусу.

Сразу включим духовку, 
температура в ней должна 
быть не менее 180º С. На
режем ломтиками грибы, 
обжарим их на сковороде 
в течение 5 минут, подер
жим немного на большом 
огне, чтобы они подру
мянились. Очистим кар
тофель, лук, порежем 
картофель пластинками 
не толще 3 мм, лук полу
кольцами. В смазанную 
маслом форму выложим 
слоями половину карто
феля, лук, грибы и вторую 
половину картофеля, каж
дый слой при этом посо
лим и поперчим. Сверху 

Вопрос — ответ
— На дворе ноябрь. Всё меньше световой день, и уже так не хочется вставать по утрам 

и приступать к обычным житейским делам. Что со мной?
елена Петровна, инженер

Нынешняя осень непред-
сказуема в плане погоды: 
уже и снегом нас засыпала, 
а потом — раз! — и поте-
пление со слякотью и дож-
дём устроила. Но у при-
роды, как говорится, нет 
плохой погоды, поэтому и 
наши осенние именинники 
такие разные, но все заме-
чательные и уникальные.

Педагоги и ученики 
СОШ № 127 от всей души по
здравляют с днём рождения 
своего директора Татьяну 
Цейтлину. Вот что они по
просили написать в газете: 
«Тать яна Ильинична! Мы 
знаем Вас как замечательно-
го человека и справедливого 
руководителя. Вы — душа 
и сердце нашего коллекти-
ва! Желаем Вам благополу-
чия, счастья, вдохновения 
и крепкого здоровья».

Коллеги и друзья по
здравляют с днём рождения 
елену Дубровину, секре
таря первичного отделения 
№ 52 Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» в Мотовилихин
ском районе города Перми. 
В их праздничном послании 
есть такие строки: «Пусть 
сбудутся все Ваши рабо-
чие и личные планы. Жела-
ем Вам процветания и се-
мейного счастья».

Члены группы «Романти
ки романса» поздравляют 
с юбилеем своего бессмен
ного руководителя Татьяну 
Бахареву. «Татьяна Сер-
геевна, Вы талантливая, 
добрая, душевная, отзыв-
чивая! Для нас Вы неза-
менимый человек! Желаем 
Вам счастья, любви, гармо-
нии!» — написали они в сво
ём письме в редакцию.

На вопрос отвечает анна 
Баяндина, психолог.

— У Вас осенняя ханд-
ра. Причин её появле-
ния — множество. Это 
и активизация рабочего 
процесса после отпуска, 
и  дети-школьники, и от-
сутствие солнца…

Как справиться с ней? 
Чаще выходите на свежий 
воздух (доказано, что даже 
в пасмурный день свет 
на улице сильнее, чем в зда-
нии). Старайтесь ложить-

ими друзьями (приятное 
времяпровождение — га-
рантированный способ по-
чувствовать себя лучше). 
Смейтесь (смех вырабаты-
вает эндорфины, поднима-
ющие настроение). Не упо-
требляйте алкогольные 
напитки (спиртное убива-
ет серотонин, улучшаю-
щий самочувствие). Займи-
тесь спортом (упражнения 
оказывают благотворное 
влияние на весь организм). 
Ставьте перед собой 

какие-либо цели (захо-
чется действовать). 
Принимайте витамин D 
и проверьте показатель 
уровня железа в крови (по-
вышают иммунитет).

В целом делайте всё, 
что Вам доставляет удо-
вольствие, и помните, 
осенняя хандра — это 
не болезнь, с ней можно 
справиться, в противном 
случае с приходом ноября 
не было бы кому рабо-
тать и учиться.

Ну, вот и наступила холодная осенняя пора, а с ней и время, когда мы начинаем пробовать собствен-
ные заготовки, сделанные на зиму. Но не спешите доставать маринады и соленья, отдайте пред-
почтение натуральным овощам, фруктам и ягодам, которыми так щедро одарило нас ушедшее лето.

ся спать и просыпаться 
в одно и то же время (так 
перезапустите Ваши 
внут ренние биологические 
часы). Хотя бы раз в неде-
лю встречайтесь со сво-
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